

LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA

(TIPOGRAFICA DESDE AGOSTO DE 1858)

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS,

TOMADAS DE LOS HOMBRES, DE LAS COMUNICACIONES Y DE LOS PERIODICOS DE TODOS LOS PARTIDOS.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES:

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y a uno por la tarde

PRECIOS: MADRID: MRS. TRIMESTRE. 24 P. PROVINCIAS: TRIMESTRE. 24 P. ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60 P. NOTICIAS Y COMUNICADOS. Se insertan, todos á precios convencionales.

NUM. 359, POR LA NOCHE. --- AÑO XII. MADRID, LUNES 22 DE AGOSTO DE 1859. TIRADA DE 14,000 EJEMPLARES.

MADRID 22 DE AGOSTO.

S. M. la Reina nuestra señora y su augusta real familia, continúan sin novedad en su importante salud; en el Real Sitio de San Ildefonso.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico, con fecha 29 de julio de 1859, participa que no ocurre novedad en aquella isla, y que su estado sanitario sigue siendo satisfactorio, no habiendo llegado á desarrollarse en Ponce la fiebre amarilla, de que únicamente ha habido algunos casos, según manifestó en su parte anterior.

La Gaceta de hoy no publica ninguna real orden ni disposición alguna de interés general.

Durante la segunda semana del corriente mes ingresaron en la Caja general de Depósitos, 17.404,936 reales 15 céntimos en metálico, y 7.349,000 reales 60 céntimos en metálico, y 5.105,940 reales 60 céntimos en metálico, y 18.511,468 reales 79 céntimos en efectos, quedando existentes á fin de dicha semana 294.320,381 reales 10 céntimos en metálico y 951.284,329 reales 83 céntimos en efectos. En caja quedaron procedentes de depósito, 36.103,205 reales 61 céntimos en metálico, y 1.763.793,998 reales 62 céntimos en papel.

Muy pronto quedará concluido el puente colgante que ha de colocarse en la carretera de Huesca á Lérida.

Ya ha empezado la Junta directiva de Valladolid, á recibir los objetos que han de figurar en aquella exposición. De Burgos remitirán un caballo de tiro, cuatro vacas lecheras de varias razas, un toro manso de raza bretona, cuatro novillos de raza mista, algunas cabezas de ganado lanar, cebada del país, y de Australia, una manzana, una corta-raíces, un arado, remolachas, una Memoria acerca de su cultivo y varios instrumentos empleados en la preparación del terreno. De Valladolid solo se ha recibido aviso de algunos cuadros al óleo y varios dibujos. De Logroño avisan que se preparan varios frutos y una colección de vinos.

Se calcula en mas de 300 millones de reales anuales, el comercio actual de librería en los Estados-Unidos; los editores obtienen pingües ganancias, y los autores son convenientemente recompensados. Una sola casa de Boston ha impreso y vendido en un año 25,000 ejemplares de las lecturas de Henry Ward, 46,000 del Shady-Side, 40,000 de El Farolero, 295,000 de La choca del tío Tomás.

Se discute en París sobre la conveniencia de conservar ó no la cátedra de Farmacia que figura entre las de aquella facultad de Medicina. La única razón que hay en apoyo de su conservación, es que los médicos pueden allí suministrar medicamentos en ciertas poblaciones; pero como por punto general no tienen que prepararlos, no parece muy justificada la necesidad de tal enseñanza.

La fertilidad de la tierra de las grandes naciones de Europa, según un curioso é interesante

libro de estadística recientemente publicado en Rusia, está representada por las cantidades siguientes: un grano produce en Inglaterra 9 y 10; en Francia un poco mas de 6; en Austria, 5; en Prusia, 4, 7; en Rusia, 4. Una dicitina produce en Inglaterra 12 tchetrets de trigo; en Prusia, 5; en Francia, 5, 8; en Austria, 4, 7; en Rusia 3, 5. Bajo este concepto, la Inglaterra saca proporcionalmente tres veces y media mas de productos de sus terrenos que la Rusia, á pesar de la inmensa riqueza del territorio en muchos gobiernos del imperio moscovita. Sin duda procede esta diferencia del mal sistema de cultivo que se sigue en Rusia.

Son curiosos los siguientes datos acerca de la duración de la vida humana, con los cuales, dicho sea de paso, no estamos muy conformes, especialmente con los relativos á la vida de los literatos, que es mucho mas corta. Según una Memoria leida por el Dr. Guy en la última reunión de la Sociedad inglesa de Estadística, los trabajos científicos y literarios no se oponen á la longevidad. En el siglo XVI el término medio de la vida de los escritores públicos fué sesenta y cuatro años, sesenta y tres en el siglo XVII, y en el XVIII cerca de sesenta y cinco.

El término medio de la duración de la vida en la aristocracia de un siglo á esta parte, es sesenta y siete años tres meses; en la parte escogida del estado llano, setenta años tres meses; en las profesiones liberales, sesenta y ocho años nueve meses; en el comercio, sesenta y ocho años nueve meses; en el ejército y marina, sesenta y siete años seis meses; y en la clase de literatos y sabios, sesenta y siete años seis meses, y en la de los artistas sesenta y seis años. En todas estas clases la duración de la existencia de los casados fue de sesenta y tres años nueve meses, y la de los célibes sesenta y dos años.

En la plaza del pueblo de Zucaina, provincia de Castellón, se ha encontrado el cadáver del alcalde primero del mismo, D. Vicente Ferrer. Se hallan en poder de la justicia, tres sujetos, sobre quienes recaen algunas sospechas.

En la madrugada del jueves se hicieron las pruebas del nuevo puente que sobre el rio Jarama ha construido la compañía del ferro-carril de Madrid á Alicante. Se cargó el puente con máquinas sin tender, para las experiencias de carga muerta, y se hizo después pasar un tren de máquinas á distintas velocidades. Unos y otros experimentos dieron un resultado completamente satisfactorio.

Este puente es una de las obras de fábrica mas notables del ferro-carril de Alicante; se compone de cuatro tramos, de 35 metros de luz cada uno de los del centro, y 28 cada uno de los de los extremos. Las pilas y estribos de sillera y ladrillo, están perfectamente contruidos y dan un aire esbeto al puente, que le hacen agradable á la vista.

La suscripción que se abrió en Inglaterra para levantar una estatua al famoso médico Hunter, ha ascendido á unos noventa mil reales. Se ha acordado hacerla de mármol y colocarla en el Colegio de Cirujía.

Un nuevo caso de muerte por el clorofórmo, ha ocurrido en Londres: la víctima ha sido un joven de quince años, sana y bien constituida, á quien se queria practicar la operación del estrabismo. El anestésico fue administrado con todas las precauciones aconsejadas por el arte, y se acudió al instante, aunque en vano, á socorrer los accidentes. En la autopsia, se encontró el corazón derecho dilatado por aire mezclado con una carta cantidad de sangre espumosa y líquida, y el corazón izquierdo enteramente vacío.

La corporación municipal de Lisboa ha mandado gravar mas de doscientas medallas de plata, para honrar los actos de abnegacion y de caridad, que se verificaron en aquella población durante la epidemia de fiebre amarilla de 1857. En su anverso se vé una figura alegórica que simboliza la ciudad de Lisboa, y en el reverso se encuentra esta leyenda: *A la abnegacion humanitaria.* Deberán distribuirse á las personas que prestaron mas eminentes servicios en la época citada.

Parece que se ha formado el proyecto de fundar cerca de Lyon una casa llamada de *Templanza*, para curar el hábito de la embriaguez. Un periódico de los Estados-Unidos anuncia que en Binghamton se ha construido un asilo para asistir á los desgraciados á quienes domina esta funesta pasión. Tiene el edificio cuatro pisos, con 150 pies de longitud por 65 de anchura: desde la inauguracion de los trabajos, se habian recibido dos mil ochocientos solicitudes de ingreso.

El doctor Kuchler, de Darmstadt, ha practicado la atrevida operación de la extirpacion del bazo, con tan desgraciado éxito como era de presumir. En vano se citan casos de enfermos que han perdido parcial ó totalmente el bazo, logrando conservar la vida, siempre deberán considerarse como una temeridad las tentativas de esta especie.

Se ha formado una asociacion benéfica en Camberwell para ensayar los medios de mejorar la condicion social de los ciegos, retribuyendo su trabajo manual, sus estudios intelectuales, ó cualquier otro servicio que se hallen en disposicion de hacer.

Ha sido suprimido el periódico parisiense *Moniteur des hopitiaux* en virtud de sentencia judicial que ha recaído sobre causa entablada por un profesor. Los redactores de dicho periódico han sido además condenados á mil francos de multa y un mes de prision. Pero á la publicacion suprimida, parece que reemplazará otra con iguales tendencias aunque con distinto nombre.

El movimiento del hospital militar de Valencia durante el mes de julio último, fue el siguiente:

Existencia del mes anterior 207; entrados 287; salidos 264; muertos tres; estancias causadas 6,335; coste de la estancia por administracion cuatro reales, 664 milésimas; idem por Lógica, 610 milésimas; sale á cinco reales 274 milésimas;

lésimas; las enfermedades predominantes han sido intermitentes, simples y gástricas. De las estancias causadas en el mes 1,155, lo fueron por individuos no dependientes del ministerio de la Guerra, que satisfacen su importe en la administracion de dicho hospital.

La facultad de Medicina en Atenas, está grandemente considerada y cuenta con un magnífico edificio, en el cual se estudian tambien la *jurisprudencia*, teología, ciencias y letras. En la facultad de Medicina se enseña en diversos años anatomía general y descriptiva, fisiología, teoría y espermental, patología especial y terapéutica, patología general é higiene pública, clínica médica, medicina operatoria y clínica quirúrgica, obstetricia y clinica de partos, farmacología y anatomía patológica, medicina legal y toxicología, enfermedades de la piel, de los nervios, de los ojos y sífilíticas. Además están anejos á la Universidad, la Escuela de Farmacia, el Observatorio, la Biblioteca pública, el Museo de Historia natural y el anatómico, con otro de anatomía patológica, el Jardín botánico y los gabinetes de Historia natural, de física espermental y de química. En la Biblioteca pública hay mas de 120,000 volúmenes.

Las Novedades, periódico de oposicion progresista, elogia al gobierno por las disposiciones publicadas en la Gaceta: la una en que se condena la conducta de los funcionarios públicos, que olvidando los sagrados deberes de su posicion, han abandonado en Murcia su puesto precipitadamente al primer amago de peligro personal que se les presentara con motivo de la agericion del cólera, y la otra en que se dan las gracias al gobernador civil y otras personas de Albacete por el comportamiento que observaron el día 16 del corriente, con motivo de la calamidad que durante algunas horas estuvo pesando sobre aquella capital.

El gobierno ha autorizado al gobernador civil de la provincia de Cádiz, para que conceda en los presupuestos municipales del año próximo, sometidos á su aprobacion, todas las propuestas de recargos que no pasen del 30 por 100 sobre la territorial y el 35 sobre la industrial, remitiendo á Madrid las que sean para mayores recargos sobre las mencionadas contribuciones ó las que sean para aumento en las tarifas de consumos.

En los días 8 y 9 del actual se estrajeron por las dragas destinadas á la limpieza del puerto de Valencia, y á la profundidad de veinte pies, dos cañones de primitiva construccion, y varios fragmentos de otros. Según parece, dice *El Eco* de aquella ciudad, dichos cañones corresponden á últimos del siglo XV, época de la célebre escuadra de galeras y galeotes de Valencia. Como por su antigüedad y forma son dignos de ocupar un sitio en un museo arqueológico, ha sido entregado uno de ellos á la Comision de Monumentos históricos y artísticos de Valencia.

El viaje del señor obispo de Gibraltar á varias ciudades de Andalucía, parece que tiene por objeto visitar varios seminarios conciliares, porque va á establecer uno en aquella plaza. En Córdoba

ha ba visitado el de San Pelagio, el hospital de Jesús y las Ermitas, no habiendo visto mas por no haber tenido carruaje hasta el último dia que el señor marqués de Cabriñana le proporcionó el suyo.

El movimiento, el impulso dado á los trabajos en el ferro-carril del Norte durante el anterior semestre, es consecuencia necesaria según la *Gaceta de los caminos de hierro* del anticipo de 26 millones de reales que ha recibido del gobierno esta compañía y del dividendo pasivo de 50 francos por accion que ha realizado; y que asciende por las 200,000 acciones en que se divide su capital á 10,000,000 de francos ó sea 38,000,000 de reales próximamente, cantidad superior con mucho al anticipo del gobierno.

La empresa concesionaria de este ferro-carril ha presentado una modificacion al proyecto de la parte comprendida entre Beasain y Tolosa. El nuevo trazado sigue la misma direccion que el aprobado, y en general difiere muy poco de este. Tiene de longitud 15,600 kilómetros; el objeto de las modificaciones que se introducen, es mejorar las condiciones del trazado y la supresion del túnel de Alastia, despues de Villafranca, que se obtiene por medio de cinco puentes, tres de ellos en curva y dos oblicuos.

Sobre la villa de Almadén descargó á las nueve de la mañana del 18 una espantosa tormenta, que produjo la caída de algunas exhalaciones, una de las cuales privó de la vida instantáneamente á tres personas y dos caballerías que se dirigian á la villa y se hallaban ya á pocos pasos de la misma. Decíase tambien que la misma nube habia causado igualmente la muerte á varias reses que se hallaban en el campo. Este suceso, nos dice un estimable suscriptor, tiene aterrada la poblacion, pues en lo que va de año, han caído sobre la misma, cinco exhalaciones, causando todas ellas, el deterioro que es consiguiente.

La prensa de Barcelona tributa grandes elogios al Sr. Catalina, á quien muy pronto va á juzgar el público madrileño, en el teatro del Principe. El Sr. Catalina (D. Manuel), dice *La Corona*, ha dado con esto una concienzuda prueba de su gran valia, como director de escena y como artista. Pocas veces se nota la direccion escénico, llevada á tal grado de exactitud y minuciosidad. D. Manuel Catalina, como primer actor, es aplaudisimo; y esto, al lado de Matilde, significa mucho; Matilde absorbe la atención del público, y su resplandor apaga el de los demás astros que á su lado brillan. Este joven actor, esperanza hoy de la escena española, está llamado á ocupar tal vez uno de los primeros puestos en ella. En *El Hombre de mundo*, en *El Amante Universal*, en *La Trenza de sus cabellos*, *Mujer gazmoña* y *Pablo el marino*, ha justificado sobradamente nuestros asertos, probando en unas, que si posee una simpática y elegante figura, un decir airoso y de la buena escuela, una desenvoltura y aplomo poco comunes, y dotes naturales, en fin, para constituirle en un excelente galán cómico, no se prestan estas menos, unidas á una sensibilidad exquisita y á un conocimiento profundo de los

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

ches de frio mas riguroso, sirvieron para preparar la cena y calentar los miembros transidos del niño.

—¿Cómo te llamas? le preguntó.

—Pedro, señorita, respondió el niño.

—Pues bien, Pedro, ten ánimo, añadió María, pues no solo vas á cenar conmigo, sino que tambien voy á hacerte una cama al lado de la mía. Esta noche al menos dormirás tranquilo.

Mientras le hablaba María, puso la mesa, estendiendo un blanco mantel, y colocó encima un plato lleno de sopa, y otro con algunos restos de salchicheria, alimento desgraciadamente habitual á la clase obrera de las ciudades populosas donde la avara industria no deja al jornalero mas que las horas materialmente necesarias para el sueño.

—Vamos, Pedro, siéntate y cena, dijo la jóven acercando una silla á la mesa.

El muchacho se levantó y se sentó á la mesa; pero á pesar del apetitoso aroma de la sopa que María le habia servido, no comia, y por el contrario, con una mano se enjugaba las lágrimas que surcaban sus mejillas, y con la otra parecia sostener algun objeto bajo su chaqueta de raso pardo. María apartó de él la mirada, creyendo que la timidez era lo único que le impedia comer; pero al ver que insistia en seguir inmóvil, le miró con rostro severo y le preguntó si estaba arrepentido de haberla seguido.

CUENTOS.

El niño entreabrió temblando su chaqueta, y María vió estupefacta en una especie de saco que el saboyano le habia colgado del cuello, la animada cabeza de una marmota, con el contacto de la luz y hambrienta sin duda como su dueño, saltó sobre la mesa y se puso á devorar la sopa que Pedro empezó á comer tambien, parliéndola con el animal como buen amigo.

—¿Cómo te llamas? le preguntó María.

—Pedro, señorita, respondió el niño.

—Pues bien, Pedro, ten ánimo, añadió María, pues no solo vas á cenar conmigo, sino que tambien voy á hacerte una cama al lado de la mía. Esta noche al menos dormirás tranquilo.

Mientras le hablaba María, puso la mesa, estendiendo un blanco mantel, y colocó encima un plato lleno de sopa, y otro con algunos restos de salchicheria, alimento desgraciadamente habitual á la clase obrera de las ciudades populosas donde la avara industria no deja al jornalero mas que las horas materialmente necesarias para el sueño.

—Vamos, Pedro, siéntate y cena, dijo la jóven acercando una silla á la mesa.

El muchacho se levantó y se sentó á la mesa; pero á pesar del apetitoso aroma de la sopa que María le habia servido, no comia, y por el contrario, con una mano se enjugaba las lágrimas que surcaban sus mejillas, y con la otra parecia sostener algun objeto bajo su chaqueta de raso pardo. María apartó de él la mirada, creyendo que la timidez era lo único que le impedia comer; pero al ver que insistia en seguir inmóvil, le miró con rostro severo y le preguntó si estaba arrepentido de haberla seguido.

CUENTOS.

bien, porque tu corazón y tu cariño hacia tu madre te carrearán la felicidad; tu probidad y tu laboriosidad harán lo demás, y ¡Dios te bendecirá!

—¿Y Juan tambien?

—Si, Juan y tú seréis benditos, porque la Providencia no abandona nunca á los que depositan en ella su confianza! Buen ejemplo has tenido esta noche, Pedro; invocabas á Dios, y Dios ha permitido que te diese un asilo una persona que no es mucho mas rica que tú.

Pedro no respondió; pero tomó temblando la mano de su bienhechora, que estrechó con vivacidad respetuosa.

—Pero bastante hemos hablado, Pedro, y es preciso que uno y otro pensemos en descansar para volver al trabajo mañana.

La cama de María se componia de un colchon y un jergon. Sacó el colchon é improvisó para su huésped una cama.

—El infeliz duerme todas las noches en la paja, pensó María, y bien puedo hacerlo yo una noche para socorrer un desgraciado.

María se retiró castamente detrás de una cortina, para dar tiempo á que su huésped se acostase y durmiese.

Pedro se acostó, sin descuidarse de poner á su lado debajo de la manta á su querida marmota, y un cuarto de hora despues, el niño dormia profundamente con el sueño tranquilo que Dios da á los pobres y á los niños.

María se durmió tambien pacíficamente con la felicidad que ensancha el corazón despues de una buena accion.

FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

plaza, ya de la Nación, ya de la Cámara de los Representantes, ya del Cuerpo Legislativo, ya del Palacio de Borbon; y adoptaremos este nombre por ser el mas antiguo.

La jóven atravesaba, pues, esta plaza, acelerando el paso para llegar mas pronto á la modesta guardilla á donde iba á reparar sus fuerzas con el sueño del plácido amigo de la juventud laboriosa, de la castidad sin combates y de la indigencia sin deseos.

De pronto oyó gemidos ahogados, sollozos, lágrimas... Se paró, prestó el oido, y cayeron sobre su corazón estas palabras, articuladas por una boca infantil: *Madre mia, pobre madre mia; ¿por qué me separé de tí?*

La jóven se olvidó del frio y de la nieve que en torno de ella colgaba y no la hizo estremecer el viento glacial que agitaba sus hermosos cabellos negros y desarreglaba la simetria de sus trenzas, virginal adorno de su ludo rostro; corrió, voló hacia aquella voz de un desgraciado, y guiada por su compasion, mas bien que por su oido, halló por fin acurrucado en el pórtico del Cuerpo Legislativo un débil niño, uno de esos útiles aventureros de la limosna y del dolor que la Saboya nos envia todos los años, así como los montes de Sicilia nos envian por la primavera las golondrinas. Pero estas traen consigo el sol y la libertad, y los saboyanos por el contrari nos presagian las escarchas y llevan con el instrumento que les gana la subsistencia la deplorable miseria que les granjea la compasion.

—¿Qué tienes, pobre niño? dijo la jóven con

CUENTOS.

plaza, ya de la Nación, ya de la Cámara de los Representantes, ya del Cuerpo Legislativo, ya del Palacio de Borbon; y adoptaremos este nombre por ser el mas antiguo.

La jóven atravesaba, pues, esta plaza, acelerando el paso para llegar mas pronto á la modesta guardilla á donde iba á reparar sus fuerzas con el sueño del plácido amigo de la juventud laboriosa, de la castidad sin combates y de la indigencia sin deseos.

De pronto oyó gemidos ahogados, sollozos, lágrimas... Se paró, prestó el oido, y cayeron sobre su corazón estas palabras, articuladas por una boca infantil: *Madre mia, pobre madre mia; ¿por qué me separé de tí?*

La jóven se olvidó del frio y de la nieve que en torno de ella colgaba y no la hizo estremecer el viento glacial que agitaba sus hermosos cabellos negros y desarreglaba la simetria de sus trenzas, virginal adorno de su ludo rostro; corrió, voló hacia aquella voz de un desgraciado, y guiada por su compasion, mas bien que por su oido, halló por fin acurrucado en el pórtico del Cuerpo Legislativo un débil niño, uno de esos útiles aventureros de la limosna y del dolor que la Saboya nos envia todos los años, así como los montes de Sicilia nos envian por la primavera las golondrinas. Pero estas traen consigo el sol y la libertad, y los saboyanos por el contrari nos presagian las escarchas y llevan con el instrumento que les gana la subsistencia la deplorable miseria que les granjea la compasion.

—¿Qué tienes, pobre niño? dijo la jóven con

efectos teatrales, para el género dramático. Todas las producciones citadas y las demás que se han presentado en la temporada, han sido otros tantos triunfos para él, y de ellos ha participado su hermano D. Juan C. Talia, que descuellan en el género cómico de una manera que hace honor a su talento y juventud. En *El Cuarto de hora*, en *Batalla de damas*, *Por derecho de conquista* y otras, se ha conquistado por su elegancia en el decir, distinguidas maneras y espontaneidad de acción, las mayores simpatías del público barcelonés.

MANIFIESTO DE MAZZINI

SOBRE LA CUESTION ITALIANA.

En 1848, cuando la mayoría de una Asamblea republicana, olvidando el deber y la moralidad nacional, autorizó la expedición de Roma, escribí contestando á las calumnias de Mr. de Montalembert: «Franceses: tambien tendreis vosotros una expedición de Roma en el interior.» El 2 de diciembre vino á probar la verdad de mi predicción. La Francia expía todavía en la opresión y la vergüenza, el crimen que entonces cometiera.

Si la Europa continúa en la cobarde y culpable indiferencia con la cual contempla hoy día los progresos y los actos del resucitado bonapartismo, lo pagará amargamente.

Así como la expedición de Roma fue el preludio del golpe de Estado francés, la guerra de Crimea y la de Italia son dos pasos dados hácia el golpe de Estado europeo. Ahora vendrá el desmembramiento de la Turquía y la guerra contra la Inglaterra, aislada en Europa.

Si se hubiese prevenido la expedición de Roma, si Lord Palmerston en vez de declarar por boca de Lord Normanby que el gobierno protestante de S. M. aprobaba la restauración del catolicismo en Roma, hubiera dicho á Luis Napoleón: Inglaterra no admite la intervención extranjera en los asuntos interiores de los demás Estados, el imperialismo se hubiera visto detenido al principio de su carrera, y probablemente no habrían ocurrido las guerras de Crimea y de Italia. La debilidad de los demás es lo que ha hecho audaz y fuerte á Napoleón.

La expedición de Roma tenía un triple objeto: hacerse propicio al clero de Francia, desacreditar la Asamblea republicana y preparar á los soldados franceses para combatir la bandera republicana en su país. Además, con esto Luis Napoleón descubría las tendencias y la fuerza de los gobiernos de Europa. Este hecho vergonzoso fue para él lo que el pulso de un enfermo es para el médico. El pulso de la Europa tolerante, indiferente, fría espectadora de la noble lucha de Roma, le hizo ver que no debía temer encontrar en los gobiernos firmeza política, fé en un principio regulador, ni el orgullo de la independencia moral. Los pueblos empezaron á sentir lo mismo. El bonapartismo, es decir, la ciega adoración de la fuerza, brotó de las ruinas de la libertad romana.

Después vino el golpe de Estado del 2 de diciembre.

Un grito de cólera y de indignación resonó en toda la Europa y pareció que se abría un abismo á los pies del usurpador. Si se le hubiese dejado entonces aislado, no pudiendo sostenerse en Francia sino por medio del terror, hubiera caído al poco tiempo. El gobierno inglés en una hora fatal, con tan poca moralidad como previsión, llenó el vacío tendiendo la mano al culpable. La alianza inglesa salvó á Luis Napoleón y le dió fuerza y prestigio en Europa. Los pueblos vieron que la alianza, la libre y la poderosa Inglaterra se aliaba con él, empezaron á suponerle una fuerza que en realidad no tenía.

El desaliento se apoderó del corazón de los buenos. ¿Creyeron los autores de esa alianza limitar con ella la acción de su aliado? ¿Se figuraron que convenia disminuir, por un medio cualquiera, el antagonismo tradicional de ambas naciones? La acción de una potencia no se limita aliándose con otra, á no ser que representen un mismo principio.

La libre Inglaterra aliándose con el imperialismo, le prestaba, sin circunscribir su acción, la fuerza moral que necesitaba. Respecto al antagonismo nacional, los hechos han demostrado y demostrarán mas todavía, que no hay para este antagonismo otro remedio que la libertad en Francia. Es preciso que la Francia tenga libertad ó gloria y guerra. Además, aliándose con el Im-

perio, Inglaterra se aliaba con un hombre y no con el país. Nadie puede creer en la dinastía napoleónica, y cuando Napoleón fuera ó viera á la emigración, y Francia sea otra vez una nación libre, la alianza de la Gran Bretaña con el despota será indudablemente para muchos un nuevo estorbo hácia la cadena del antagonismo.

Habéis desconfiado siempre de la Francia, dirán, y solo os habéis aliado con ella cuando vuestra alianza servia para sostener la tiranía que la oprimía.

No; la conducta del gobierno inglés fue inspirada por una política tímida, y nada hay peor que la política del miedo para con una potencia igual en fuerza y que no es amiga en realidad.

Luis Napoleón adivinó el móvil de esta política y prosiguió con audacia sus designios.

La guerra de Crimea no fue para él sino el medio de lograr que se firmase en París un tratado de paz que le abriese el camino para ponerse de acuerdo con Rusia. Apenas logró su objeto se apresuró, como lo ha hecho ahora á concluir una paz insegura para su aliada, paz que la opinión pública de Inglaterra calificó de prematura. Encontró mas la enemistad entre Inglaterra y Rusia, y al poco tiempo empezaron las negociaciones secretas con el Czar. Lo mismo que en Crimea, Luis Napoleón en la guerra de Italia buscaba contraer una nueva alianza con el Austria. El orgullo tradicional de la monarquía anárquica solo podía doblegarse en el campo de batalla. Nuestra guerra, decía Napoleón al conde de Cavour en las conferencias de Plombières, no durará mas que siete semanas; después de una derrota, Austria ofrecerá otra vez las condiciones de 1848 y las aceptaremos. Las potencias no intervendrán. El conde de Cavour, con sinceridad ó sin ella, poco importa, dió su consentimiento á la idea de la causa nacional italiana, el escalon para la alianza franco-austro-rusa. Pero apenas la idea nacional italiana, emancipándose del plan, se dirigió hácia la unidad, desengañando la ambición dinástica de Luis Napoleón, se apresuró á hacer la paz, y propuso lo que le convenia aceptar para realizar su primera idea.

La paz de Villafranca es la inauguración de una nueva santa alianza entre las tres potencias que en la actualidad representan al despotismo en Europa, la Francia imperial, Rusia y Austria. El objeto de esta alianza son las frases pronunciadas en Plombières y en Stuttgart, es imperializar la Europa, apoderarse, con la mira de falsearla, de la idea nacional, y sustituir la cuestión de territorio á la de libertad. Los medios, y este será el primer paso que seguirá á la guerra lombarda, son la repartición entre las tres potencias aliadas de las posesiones mahometanas de Europa y Africa y la guerra contra Inglaterra.

Si el Austria no hubiese aceptado las proposiciones de Villafranca, el plan se hubiera llevado á cabo con algunas modificaciones, entre el Czar y el emperador Napoleón. Hungría, emancipada del Austria, hubiera sido para el duque Constantino y el Mediterráneo convertido en lago francés para el emperador. Rusia habria sido directa ó indirectamente dueña del Norte y del Este de Europa y la Francia imperial del Oeste y del Sur. Al presente el convenio de los tres soberanos cambia la idea de la participación y de los límites, como he dicho, y el primer paso que se dará será el desmembramiento de la Europa Oriental y la guerra contra la Inglaterra y Prusia.

Declaro, no por conjeturas mas ó menos probables, sino por un conocimiento positivo del hecho, la existencia de este plan. Declaro que se discutió en Plombières y que las bases del convenio entre el Emperador y el Czar relativas al Oriente fueron llevadas á París por La Roncière en su última misión un poco antes de la guerra de Italia. No falta en Europa quien sabe la verdad de lo que digo, y quien pudiera corroborarla; pero debo respetar su silencio puesto que quiere guardarlo.

Los que hayan leído la carta que dirigí á Cavour, que se publicó el año pasado, y algunos números del diario, *Pensiero ed Azione*, saben que las revelaciones que les hice acerca de lo que ha sucedido últimamente, prueban la autoridad de las fuentes de donde saco mis noticias.

Un plan como el que acabo de manifestar, su pondrá para algunos el genio en Luis Napoleón. Para mí solo revela la intolerable medianía y la debilidad de los gobiernos europeos. A los que hicieron de Lafayette el héroe de ambos hemisferios, porque era un hombre honrado que no podía comprarse con dinero, les contesté ha veinte años, diciéndoles que su exagerada fama probaba solamente, por desgracia, la inmoralidad que predominaba entonces en Europa. Los rápidos triunfos de Luis Napoleón, me prueban hoy solo la falta de una política firme y honrada en los gobiernos europeos. Cuando por una parte se se encuentran sino planes ocultos, pertinacia y sagacidad para llevarlos á cabo, la mentira contenida en sistema y el poder absoluto, y por otra dudas, miedo y la ausencia absoluta de una política fija ó de un acuerdo común, el triunfar durante un cierto periodo no requiere la fuerza del genio.

Bastaba á Luis Napoleón, en esta última empresa, adivinar que los alemanes, entregados por una larga costumbre á la esfera del pensamiento, meditarían mucho; antes de obrar, sobre la misión histórica del elemento teutónico, sobre la doble parte que correspondía al Austria y á la Prusia, y sobre los derechos de los treinta y siete Estados que componen la patria común; bastábale comprender que estraviada por una política materialista, ahora tradicional, por los torpes sectarios de la paz á toda costa, y por las disputas intestinas, no de principios, sino de partidos, la Inglaterra se resignaria, aunque agitado y agravando los peligros de su posición, á la política de abnegación que se llama neutralidad.

El genio de Luis Napoleón es el genio del espíritu del mal. Incapaz de creer ni de comprender los principios del bien, ni los nobles instintos que animan á los individuos y á las naciones, posee el conocimiento de todas las formas del egoísmo, de todas las malas tendencias y de todas las bajas pasiones que pueden pervertir aquellos instintos. Como la serpiente tentadora, percibe el pecado ó las debilidades que conducen á él. No puede crear, sino destruir; en eso estriba todo el secreto de su poder. Una política franca y lógicamente moral lo derribaria pronto. La insistencia de la pobre y dividida Italia en querer su unidad, era suficiente para echar por tierra todos los planes dinásticos de Luis Napoleón.

La guerra es para el Imperio una necesidad absoluta. El Imperio no representa un principio como la Libertad, ni una tradición como la Legitimidad, ni una fé como la Teocracia. El Imperio representa un hecho, un poder creado por la usurpación, y este hecho es necesariamente invasor. Esta fuerza no puede mantenerse sino por la acción, apropiándose la vida de los demás para robustecerse á sí propia. La gloria y el engrandecimiento de territorio, son las únicas cosas que el Imperio pueda dar en cambio de la libertad. En el país donde la fuerza consiste en un jefe y un ejército, la guerra es la condición normal de su existencia. Hacerse la ilusión de que el Imperio es la paz, es dar un mentís á la historia.

Las alianzas del Imperio no pueden formarse sino con el despotismo. Las alianzas se fundan en la identidad de principios ó de intereses. La existencia del Imperio en Francia reclama el triunfo del imperialismo en Europa; por consiguiente, la alianza natural para Luis Napoleón es con la Rusia y el Austria, y lo sería con la Prusia si las provincias rhinanas destinadas por la tradición imperial á pertenecer á la Francia no se opusiesen á ello. Los hombres de Estado que allaron á Inglaterra con el Imperio cometieron un error é intentaron un imposible. Ante el movimiento ascendente del imperialismo, en presencia de una nueva santa alianza del despotismo y á la vista de los peligros que amenazan á Inglaterra, á Prusia y á la libertad de Europa, la neutralidad inculcada como un deber por los hombres de Estado de la Gran Bretaña es, como lo es la alianza, y aun mas que la alianza misma, un error y un crimen.

Comprendo la neutralidad para la Suiza y para la Bélgica; son puntos estratégicos, que en caso de una guerra europea, es necesario proteger contra la invasión de cualquiera potencia, y cuya independencia han convenido en mantener los gobiernos europeos. Pero la neutralidad en un estado de primer orden, adoptada como una regla de conducta política y sin reciprocidad de parte de los demás Estados, no es otra cosa que la abdicación, el suicidio de aquel Estado.

Moralmente, la neutralidad es el abandono de toda función, de toda misión, de todos los deberes que deben llenarse sobre la tierra; es una mera existencia pasiva, el olvido de todo lo que significa á un pueblo, la negación del derecho común de las naciones; el egoísmo erigido en principio; es un ateísmo político. Un pueblo no puede limitar su libertad de acción sin hundirse, sin negar los progresos de los cuales Dios le ha llamado á disfrutar. Políticamente, la neutralidad de un Estado es su nulidad. Sin disminuir ninguno de sus peligros condena á una nación á tenerles que hacer frente en el aislamiento.

La historia nos señala á los Estados á los cuales la neutralidad ha perjudicado; á Venecia, por ejemplo; no hay uno solo al que la neutralidad haya librado de la guerra ó de la inasión. «Mediavía», decía Tito Livio, «quod nec amicos parat, nec inimicos tollit.» Por inscribir una negación en su bandera, una nación no evita la muerte, sino que allega á ella la deshonra.

No hablo de una guerra de intereses contrarios, sino de una guerra de principios opuestos. A un lado está la bandera de la libertad, del derecho, de la verdad y de Dios; al otro la de la tiranía, del absolutismo, de la mentira y del espíritu maligno. En una parte se combate por la libertad del pensamiento, por la inviolabilidad de la conciencia, por la unión fraternal de los pueblos; en la otra por destruir la libertad de pensamiento y de conciencia, por conquistas injustas, por el entronzamiento de la fuerza bruta como principio de gobierno universal. Y vosotros, naciones libres y fuertes, vosotras que os declarais partidarias de la verdad y de la justicia, y que habéis repetido por espacio de diez y ocho siglos la fórmula del Cristianismo: «Todos los hombres son hijos de Dios, y por consiguiente todos hermanos;» vosotros decís: entre el bien y el mal permaneceremos neutrales, espectadores indiferentes. Esta es la doctrina de Cain. Cualquiera pueblo que la adopta ó la enseña no debe llamarse cristiano, este pueblo es prácticamente un pueblo de ateos ó de cobardes.

Cobarde y atea fue la fórmula pronunciada por Casimiro Perrier, bajo el reinado de Luis Felipe:—*Chacun pour soi, chacun chez soi.* La neutralidad es la aplicación práctica de esta fórmula.

La doctrina de la neutralidad, de la indiferencia entre los dos principios, libertad y despotismo, fue inaugurada por Canning en su discurso de 28 de abril de 1823. De esta fecha en adelante Inglaterra ha progresado en la senda que conduce al aislamiento. En el día no cuenta un solo aliado, entre ninguno de los pueblos ni de los gobiernos, en quien poder confiar en la hora del peligro. Los gobiernos la consideran inútil para sus designios, en tanto que los pueblos la acusan de egoísta.

«Absurdo é inútil egoísmo! La humanidad es una sola: su vida colectiva no puede destruirse con una teoría. Así como en el corazón de cada Estado hay una acción y una reacción continuas entre clase y clase, entre ciudadano y ciudadano, que hacen el aislamiento imposible al individuo, la misma acción y reacción existe entre Estado y Estado, entre pueblo y pueblo en la gran sociedad de la raza humana. No podéis renunciar á los beneficios de la comunidad; como no podéis evitar sus males; podéis permanecer pasivo; pero no prevendréis la actividad de los demás obrando sobre vos y modificando vuestras costumbres.

Una alza ó baja de fondos en Viena ó en París se deja sentir en vuestros bancos y en toda vuestra vida financiera. Una guerra, una insurrección, cierra ó paraliza vuestros mercados. No puede haber ninguna lucha larga en el Continente sin que os veis obligados á tomar parte en ella. El pretexto de permanecer neutral no puede al fin salvaros de la guerra; no hace mas que dejar al enemigo, la elección del terreno y de la hora. No; la neutralidad puede ser hoy día el grito de una fracción de hombres incapaces de grandes miras ni de grandes concepciones en la vida nacional; pero no puede ser la regla ni la política de ninguna nación grande ni moral. La vida de una nación no puede dividirse en dos partes; no puede representar la libertad en el interior y la indiferencia y el egoísmo en el exterior; la vida interior y exterior son solamente dos aspectos, dos fases del mismo principio que es el alma de la nación.

La Inglaterra no puede decir: me abstendré de intervenir en el bien y dejaré que cada cual intervenga libremente en el mal. No puede negar su función en Europa y contemplar impasible el creciente poder del imperialismo austro-franco y del czarismo. Un terrible castigo le haría expiar tarde ó temprano el cobarde abandono del deber que Dios impone á las naciones, lo mismo que á los individuos.

El imperialismo es el peligro mas inminente de Europa; la Europa debe combatirlo y vencerlo morir en la lucha.

El imperialismo no puede resistirse halagándolo, empleando con él la diplomacia, esforzándose en detener ó limitar su acción con hipocritas alianzas ó concesiones condicionales. Debe hacerse frente resueltamente.

Si la Francia se convence de que el Imperio es un hecho contra el cual nadie puede combatir si los pueblos se persuaden de que no hay apoyo para ellos en ninguna parte, la Europa está perdida.

No puede resistirse el imperialismo estrangero en conservar los viejos tratados de 1815 irremediablemente violados en muchos puntos ni sosteniendo obstinadamente al Austria destinada á perecer bajo el choque de las diferentes razas de que se compone, ni buscando una guerra contra el Czar en el imperio turco de Esdenado á desaparecer bajo el poder de las razas cristianas que constituyen casi las siete octavas partes de su población. El único medio de destruir el imperialismo es aislarlo y arrancarle las armas con las cuales se prepara á conquistar Europa.

Estas armas son el principio de nacionalidad. No tengo necesidad de insistir acerca del poder de un principio que está suficientemente probado por los hechos. Agitaciones, conferencias diplomáticas, insurrecciones, guerras, desde la última cuarta parte de siglo, han sido originado por este principio. Todos indican, con un axioma político, la necesidad inevitable de reformar el mapa de Europa. En las respetables razas que constituyen el imperio turco en Europa y en los inquietos súbditos del imperio austriaco reside el secreto del poder del czarismo. El sacudimiento de la alargada Italia estraviada Napoleón á emprender la guerra lombarda, y a misma causa precipitó después la paz de Villafranca. Sin un nuevo arreglo de Europa basada en las naturales tendencias de los pueblos, no hay paz ni asociación fraternal posibles.

Luis Napoleón y el Czar intentan apoderarse para sus fines particulares, de este principio, lo preciso arrebatárselo y las nacionalidades oprimidas no se verán forzadas, desesperando de las demás, á arrojarse á los pies del imperialismo.

Luis Napoleón y el Czar intentan sustituir la cuestión territorial á la de libertad. Es necesario que la Europa garantice la libertad á los pueblos. Una liga, de la que forme cabeza de Inglaterra, que uniendo la Prusia, Alemania, Bélgica, Holanda, España y los demás Estados menores de Europa, se declare dispuesta á servir de garantía á la independencia y á la libertad de todos los Estados, en todo lo concerniente á sus asuntos interiores, y pronta á proteger aun por la fuerza de las armas esta libertad y esta independencia contra un invasor cualquiera, destruyera radicalmente los planes del imperialismo, liberaría para siempre á los pueblos de sus seducciones, haría imposibles nuevas guerras emprendidas por la fuerza numérica, y aislaría el Imperio condenándolo á luchar por su existencia en Francia.

Una liga semejante es no solamente posible, sino fácil. Toda Europa está hoy asustada de las invasoras tendencias del imperialismo.

Respecto á la cuestión de Italia, cuestión de la cual depende hoy la guerra ó la paz de Europa, la liga podría decir al imperio: «Has hecho la paz con el Austria, han cesado, pues todas las causas para que permanezcas mas tiempo en Italia. Has descendido los Alpes para asegurar la independencia de este país, pues bien, esta independencia requiere que se retiren los ejércitos extranjeros de la Península; abandónala. Pocos días antes de la guerra ofreciste que saldrías de los Estados Romanos luego que el Austria los abandonase. La condición queda cumplida, deja á Roma. Deja que el pueblo de Italia, libre, solvente con sus propias fuerzas las cuestiones que desde medio siglo acá se vienen debatiendo entre él y sus gobiernos, entre la nación organizada y Austria dueña de Venecia. Nosotros cuidaremos de que no vuelva á pasar el Mincio, la frontera que le has marcado con la paz.»

Esta es la única política digna de la Inglaterra. Solo con ella puede reanudar sus lazos fraternales con los demás pueblos y elevarse á la altura de una misión europea. Hacer su deber sin espesarse á graves peligros y contener el movimiento usurpador del imperio. Si no lo hace así, la Inglaterra debe prepararse á combatir sola con él, primero en Turquía y después en sus mismas playas.—Londres agosto de 1859.—J. M. MAZZINI.—(Times) abridor

El día 1.º de setiembre próximo saldrá del puerto de Cádiz, con destino á Manila y escala en Santa Isabel de la isla de Fernando Poo, el vapor de hélice nombrado D. Antonio Escario.

14 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

voz tierna y sonora como la de una maga benéfica, é inclinándose graciosamente hácia el desgraciado.

—Tengo hambre y sed, hermosa señorita, respondió el muchacho en ese dialecto que parece inventado expresamente para triunfar del egoísmo de los malos y conmover la sensibilidad de los buenos.

—Tienes hambre y sed! dijo la joven mirando en torno suyo para ver si pasaba algun ser compasivo. Pero la plaza y las calles inmediatas estaban desiertas, y en el suntuoso barrio donde no se conocen las tiendas, solo se distinguian puertas cocheras... cerradas como tal vez el corazón de los que allí vivian.

—La bondadosa joven se hallaba en la mayor incertidumbre, cuando se abrió de pronto con estruendo una de las puertas cocheras de la calle, y salió un veloz y brillante coche, cuyas bridas ruidas hicieron gemir la nieve, pudiéndose oír las carrojadas que resonaban dentro del carruaje, cuyos felices oídos se burlaban al parecer del frío en sus abrigos de raso y terciopelo.

—Aquella alegría aristocrática llenó de angustia el corazón de la trabajadora. ¿Qué felices son con su riqueza, pensó, mientras este pobre niño está muriendo de frío y de hambre á su puerta! Dios mio, ¿por qué dais tanto á unos, y á otros tan poco... y á veces nada?

La pobre joven ignoraba que las desigualdades sociales son obra de la civilización, y que sin esos contrastes espontáneos que hacen gemir al filósofo y al cristiano, no habria industria, comercio ni bellas artes. Pero una joven y candida

15 CUENTOS. CUENTO N.º 19

vecino, que es mayor y mas robusto que nosotros. Y por eso nos pagaba á Juan y á mí para quitarnos el dinero que recogíamos para vuestras madres. Finalmente, un día que nos trató con crueldad, Juan y yo nos separamos de él antes que se despertase.

—¿Y cómo lo hicisteis, pobres niños? dijo María, á quien interesaba cada vez mas tan sencilla historia.

—Contamos al pastor de la casa de campo donde nos habían hospedado, que Andrés nos maltrataba, y le suplicamos que digera á Andrés que habíamos salido muy temprano tomando el camino de Lyon.

—¿Y después?

—En vez de partir, nos ocultamos en un bosque, y pocas horas después vimos al infame Andrés que corría en nuestro seguimiento por el camino que le habia indicado el pastor. Desde entonces no le hemos vuelto á ver.

—¿Y ha tenido vuestra madre noticia de vosotros desde que os separasteis de ella?

—Al oír esta pregunta, el rostro de Pedro brilló de alegría.

—Oh, sí, ¡sí! exclamó, le he enviado ya veinte sueldos con Francisco, que ha vuelto al país.

—¿Es decir que Francisco ha hecho ya fortuna? dijo María sonriendo.

—Sí, señora; pero él tenía un mono y un orgánilo, y yo no tengo mas que una marmota; me costará á mí mas tiempo, pero también la haré.

—Una fortuna de diez escudos! pensó María, y continuó en seguida: sí, Pedro, la harás tam-

18 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

noche mas pronto que en el campo; y por esta razón no he podido ir al paraje donde me esperaba Juan. ¿Cómo queréis que esté alegre, á pesar de vuestras bondades, si no sé si Juan ha cenado?

Y el saboyano prorumpió en nuevo y copioso llanto. María se esforzó en tranquilizarle diciéndole que indudablemente Juan habria cenado tambien, porque en París, añadió la joven, hay muchas personas buenas y caritativas.

—Denisado lo sé, respondió Pedro dirigiéndola una mirada de sincera gratitud.

—Y además, continuó María, una noche se pasa pronto, y mañana hallarás á tu compañero. Estas palabras calmaron la inquietud de Pedro. María, ya para satisfacer su curiosidad, ya para dar otra dirección á los pensamientos del saboyano, le preguntó por qué se habia separado de sus padres en tan tierna edad.

—Para hacer fortuna, respondió con sencillez, para ganar dinero con qué socorrer á mi madre que me espera.

—No volverás, pues, á su lado hasta que seas rico? preguntó María.

—Sí, respondió Pedro, pero quiero reunir antes diez escudos al menos: entonces ya volveré á separarme de ella jamás.

—¿Lloro mucho cuando te despediste de ella?

—No me despedí, respondió el niño con vehemencia, porque no me hubiera dejado partir. La pobre dormía... la besé con cuidado llorando... y partí.

—¿Solo?

—No, señorita, con Juan y Andrés nuestro

19 CUENTO N.º 20

niña no está obligada á saber tanto como un miembro de la Academia de Ciencias morales y políticas, y por otra parte, tal vez seria posible suprimir la miseria admitiendo la pobreza, porque media un abismo entre estas dos situaciones. La mendicidad secular de los niños que los montes de Saboya nos envían, es ciertamente interesante y digna de apoyo; pero ¡cuántos franceses de tierna edad mueren estóticamente de frío y de hambre en nuestros arrabales, porque tienen sobrado orgullo para pedir limosna!

—Ven conmigo, dijo la joven súbitamente inspirada por el ángel de la beneficencia; ven conmigo, pobre niño, y partiré contigo mi cena y te calentará en mi pobre chimenea; ven, hijo mio, ven.

Y sin esperar la respuesta del saboyano, le tomó de la mano y llevó á su protegido á la bohemia que habitaba en la calle de Beaume. Pero la casa tenía por portero un Argos incorrutable, y como las mujeres son siempre ingenuas para amar y socorrer, María, este era el nombre de la joven, consiguió hacer subir hasta su habitación al pobre saboyano, valiéndose de una estucia digna de las estrategias de Polibio. La ascension era mas difícil en cuanto la habitación estaba debajo del tejado y subian á tientas. No obstante, la joven y el niño llegaron sin ser vistos ni oídos.

Apenas entró María en su celda, cuyos muebles se reducian á una cama algo dura, dos sillones, una cómoda de nogal y una mesita coja, se dispuso á encender fuego, y algunos tizones que la económica obrera habia reservado para las ne-

que conducirá para el último punto toda la correspondencia que sea entregada en la administración principal de correos de Cádiz. Las cartas para dicha isla de Fernando Póo deberán franquearse previamente al respecto de dos reales por cada media onza, y se recogerán en la administración central de Madrid hasta el 28 del corriente mes.

Para la comisión directiva que entiende en Málaga en el importante asunto de aquel ferrocarril; han sido nombrados: vicepresidentes, D. José María de Llanos, D. Félix Rando y Souto, D. Gaspar Díaz Zafra, D. Martín Larios y Iñe, D. Gaspar Lorig; secretario general, D. Vicente D. Jorje Lorig; nombrados por estos; don Martínez y Montes; nombrados por estos; don Tomás Heredia, D. Pablo Parladé, D. Joaquín García Briz, D. Juan Clemens, D. Luis Tentor, D. Juan Nepomuceno Enriquez y D. Joaquín Ferrer.

Han comenzado los trabajos para la desecación de la gran laguna llamada de Aníveja, situada en la inmediación del pueblo que la da nombre, y á una legua poco mas de la villa de Agreda. Tanto los pueblos de la ribera de la laguna, como otros situados en los puntos que han de recorrer sus aguas, van á recibir grandes beneficios. Los primeros, además, ganarán en salubridad, y por otra parte estensos terrenos podrán reducirse á cultivo.

Una carta fechada en Sanlúcar, residencia actual de los Sermos. Sres. duques de Montpensier, fechada el 17, y dirigida al Comercio de Cádiz, dice:

«En la mañana del domingo último se cantó en la iglesia parroquial de este pueblo un solemne Te-Deum por haber entrado la Reina nuestra señora en el quinto mes de su embarazo. SS. AA. RR. los Sermos. Sres. duques de Montpensier concurren al Te-Deum con los individuos de su servidumbre, dando así mayor brillo al acto religioso, al que también asistió el ayuntamiento, autoridades, clero y personas notables convidadas al efecto.

El lunes fué el día de la patrona de esta ciudad. El ayuntamiento, cumpliendo con su voto, costeó y asistió á la función matutina, sacando en procesion en la tarde de dicho día á la imagen de Nuestra Señora, cuyo acto estuvo magnífico. Las seis y media de la tarde serian cuando la lucida procesion pasaba por delante del real palacio, en cuyo balcón principal estaban los augustos infantes con sus escelsas hijas. Allí, y prosternados de rodillas, hicieron oracion ante la Señora, y arrojaron sobre las ricas andas de la misma, gran porcion de lindos ramos de flores.

En la noche del miércoles 24 del corriente, víspera de los días de S. A. R. la Serma. señora infanta, hebrá en las aguas de esta playa varias vistas de fuegos del mejor gusto hechos por el acreditado pirótecnico D. Fernando Muñoz, y costeados por SS. AA. RR. A su vez, el pueblo de Sanlúcar iluminará con gusto la fachada de la casa ayuntamiento, la plaza de la Constitución y la Calzada, nombrada de la Aduana, así como la playa, en cuya estension arderán gran número de grandes fogatas. Una banda militar de música tocará durante los fuegos.

El 25 será el besamanos de señoras y caballeros que se dignan recibir los Sermos. señores infantes, y en la noche de este día se ejecutará en el teatro una zarzuela nueva y de grande aparato, estando el coliseo iluminado y adornado como es consiguiente á la solemnidad del día.

En la noche del 28 que es el cumpleaños de la serenísima señora infanta doña Amalia, celebra la Sociedad del Casino de esta ciudad este natalicio y el del señor infante don Fernando, con un baile de etiqueta, y al que se dignan honrar con su presencia SS. AA. RR. Podemos asegurar que los adornos del Casino, y el gusto é inteligencia con que estará dirigido este brillante sarao por el digno presidente Sr. Yañá, nada dejarán que desear, y que si todo no es lo que se quisiera y corresponde á las elevadas y queridas personas á quienes se dedica el festin, al menos verán en la noche del 28 de agosto una muestra sincera del aprecio que los sanluqueños tienen á los ilustres duques de Montpensier.

Deba comunicarse muy en breve al gobierno civil de la provincia de Valencia, la real orden mandando á la administración de Hacienda pública, que para llevar á cabo los encabezamientos parciales por derechos de consumos, desde 1.º de enero de 1860, abra conferencias con los alcaldes y mayores contribuyentes de los barrios estramuros que se hallan enclavados dentro del radio de la capital.

El Monitor francés publicó el 19 un decreto permitiendo la negociacion en la Bolsa de acciones pertenecientes á valores extranjeros, siempre que se hayan hecho efectivos 2/3 del capital social, cuando antes debian tenerse realizados 7/10.

En Sevilla hubo ejercicio general el día 18. El capitán general Sr. Rios dió el siguiente orden de la plaza: «He quedado satisfecho del estado de instrucción de los cuerpos de todas armas que tomaron parte en el ejercicio general de ayer; los fuegos se ejecutaron muy bien, las tres armas combinadas se movieron

con soltura y precision: en suma, se trabajó con inteligencia. Sirva esta orden de satisfaccion á los señores jefes y de estímulo á todas las clases. Recibo con gusto mio bien instruida la guarnicion de Sevilla; procuraré que no decaiga.—Rios.—Excmo. señor general gobernador militar de esta plaza.»

De real orden se ha dispuesto que cada uno de los regimientos, á escepcion del Fijo de Ceuta, nombre 10 hombres, y 5 los batallones de cazadores, para que pasen al arma de caballeria con la precisa condicion de que la estatura de los individuos ha de ser la menor de 5 pies y 2 pulgadas, y que el tiempo que les falte de servicio para estinguir el de su empeño no baje de seis años. Serán admitidos con preferencia los voluntarios, concediéndoles el reenganche por el tiempo que les falte para completar los seis años que deben servir en el arma de caballeria; pero si este medio no fuese suficiente para cubrir el contingente en cada cuerpo, se procederá al sorteo entre los individuos que reuman las circunstancias marcadas de estatura y tiempo de servicio.

Se ha recomendado á los señores coroneles de los regimientos de Soria, Albuera y al jefe del batallon cazadores de Arapiles, la remision del estado de los individuos que cumplirán el tiempo de su empeño en el año próximo de 1860, cuyo documento no se ha recibido en la Direccion de Infanteria á pesar de la urgencia con que se reclamó en circular de 3 del actual.

Están muy conformes con nuestras noticias particulares las que nos trae hoy la prensa de Alicante y Murcia respecto á la enfermedad reinante en aquellas provincias. En Callosa de Segura, donde se habia recrudescido, sin duda, á consecuencia de la alarma que produjo el haber abandonado cobardemente la poblacion el cirujano titular de la misma, parecia tocar el mal á su término y casi lo mismo sucedia en los demás pueblos de la huerta de Orihuela. En esta ciudad solo habia ya alguno que otro caso. En Elche, se cree que en breve entrará en el período regular de descenso, y en Alicante, y todo el dilatado resto de la provincia, sigue inalterable el estado de salud mas satisfactorio, segun dice el Yppor. El Sr. Cubero obispo de Orihuela está dando pruebas del celo verdaderamente evangélico, que de sus virtudes y relevantes dotes teniamos formada.

El Sr. Cubero, no solo lleva á todas horas los consuelos de la religion al lecho del enfermo, distribuyendo abundantes limosnas y socorriendo la necesidad donde quiera que se halla, sino que, de su propio peculio, ha dispuesto que se emprenda la construccion de los lavaderos, con el fin de que no falten recursos á las clases menesterosas. En Murcia se ha suspendido la feria.

En Mahon han hecho unos calores tan excesivos, que el termómetro centígrado al aire libre, marcó en los días 9 y 10 del corriente á las diez de la mañana, 35 grados y á las diez de la noche 33. En estas dos noches, multitud de personas dejaban la cama medio asfixiadas, y en la madrugada del 10 al 11, hasta la respiracion faltaba en medio de los jardines. Todos los que se han bañado están tan llenos de sarpullido, que algunos parece que padecen de sarampion.

El gobierno peruano ha permitido la importacion en Guayaquil, bloqueado hoy por una escuadra peruana, de toda clase de víveres.

El Sr. Lella-Siffredi, cónsul en Messina, ha enviado al comité de señoras de Milan para socorrer á los militares del ejército aliado que están en los hospitales, 792 cajas de limones, 182 de naranjas y 4 de vendas, hilas y retazos de lienzo. Todos estos objetos han sido en gran parte ofrecidos por dicho señor cónsul y tambien recogidos por llamamiento á la caridad cristiana en Messina y en Palermo. El gobierno del rey de Cerdeña ha dado las gracias á las personas que se han asociado á tan benéfico objeto.

En la extraccion de la loteria primitiva verificada hoy, han salido premiados los números siguientes:

53, 77, 27, 19, 88.

Las noticias telegráficas de hoy sobre el cólera siguen siendo buenas. Si bien ayer no se notó descenso de mortalidad en Murcia, las invasiones vienen disminuyendo desde hace dias, y se abrigan muchas esperanzas de que la enfermedad desaparezca pronto.

Al fin la junta de sanidad de Cartagena, en vista de los informes facultativos, ha declarado que efectivamente en aquella ciudad se presentan algunos casos de cólera-morbo; pero lo que afecta mas á la salud pública, son las fiebres intermitentes. En el resto de España la salud es buena.

Ha fallecido en Valencia el Dr. D. Francisco Villalva y Montesinos, canónigo de aquella santa iglesia metropolitana. Dice el Diario Mercantil que habia desempeñado en varias épocas el cargo de rector y vice-rector de la Universidad, fué socio de la de Amigos del País desde 1826, su director en 1836 y presidente de la Comision de

Educaacion desde 1843; socio honorario con voz y voto de la de Nobles Artes de San Carlos desde 7 de marzo de 1835 hasta 1854 en que varió su organizacion, director de la Casa-enseñanza de niñas desde 1836, cuyo destino desempeñó gratuitamente. Un ataque de apoplejia, cuya enfermedad le aquejaba des de 1833, ha sido la causa de su muerte.

De París escriben al Clamor, que el comité de la liga ha suspendido por un mes sus sesiones, á consecuencia de haber salido de aquella capital varios de los personajes que lo componen.

Es completamente falsa la noticia que da un periódico liguero de que la noche del viernes estuvo la tropa sobre las armas con motivo de las exequias de D. Sixto Cámara.

Por la benemérita Guardia civil se han hecho últimamente, segun anuncia la prensa de Sevilla, las siguientes capturas: José Arévalo, vecino de Gabra, por robo de una carga de trigo, que Justo Velba, vecino de doña Mencia, llevaba á vender á Lucena. Antonio Granados y Antonio Bemis por herida de un tiro en un brazo á Francisco Carnerero, por robarle veinte reales, una escopeta y una canana. Los agresores, que acometieron al Carnerero en Puente Genil, lo hicieron armados de una escopeta y una pistola, y parece tienen muy sucios antecedentes. José García, empleado en la carteria de Baena, por sospechas de haber sido el autor de un anónimo pidiendo cuatro mil reales al propietario D. Victor Prado, de aquella vecindad. Antonio Dominguez Baena (a) Chinasco, en Estepa, último que faltaba prender de los siete criminales que trataron de robar é hirieron gravemente con arma de fuego, á D. José Muñoz, vecino de Fuentes, el día 22 de enero último. Pablo Ariza y Antonio Fernandez, de Estepa, reclamados por el juzgado por hurto de trigo en un cortijo de D. Eduardo Gonzalez de la misma vecindad. José Canales, Antonio Marquez y Mateo Lozano, de Estepa; los dos primeros, autores de un robo de quince fanegas de trigo á D. Antonio Alvarez, y el último como cómplice. José Quero, de Pruna, á quien hallaron los guardias apaleando despiadadamente á una pobre anciana de 60 años, llamada Beatriz Palacios, la cual habia sido herida por él mismo en la cabeza.

El Mercurio del Vapor, periódico de Valparaíso, dice, haciéndose eco del entusiasmo con que la noticia de la esposicion hispano-americana ha sido recibida en todas las repúblicas de América: «La Reina de España acaba de decretar la construccion de un palacio en el Buea Retiro para una esposicion industrial de los dominios españoles y las repúblicas sub-americanas. Es la misma Reina que ha mandado construir un templo monumental á la Inmaculada Concepcion de la Virgen Maria; la misma que coronó al poeta Quintana «en nombre de las letras como alumna, en nombre de la patria como Reina;» la misma que ha puesto cruces de honor en el pecho de José Valero, de Julian Romea, de Rodriguez Rubí, de los poetas y artistas distinguidos de su país, sustituyendo la aristocracia del talento á la aristocracia de la sangre; es esa Reina liberal y patriota, entusiasta por todo lo que es grande y bello, y que lleva en su pecho un corazon de artista con mas orgullo que la diadema que cibe su frente.»

El 18 llegó al puerto de Tarragona el vapor de la marina real británica, Seourge, de seis cañones y 163 plazas, al mando de S. A. seranísima el príncipe Victor de Hohenlohe Langenberg. Notamos dice El Tarraconense, que dicho buque no hizo á la plaza los saludos acostumbrados.

De una correspondencia de Cochinchina, fechada el 15 del pasado, tomamos las noticias siguientes:

Los buques franceses han capturado hace pocos dias muchas embarcaciones piratas. La piratería es el azote de las poblaciones en los parages de la India China. La saquea, la asesina, é impide todo el desarrollo del comercio. Las autoridades locales no se atreven ni pueden nada contra los piratas. Así es que las capturas que hacen los franceses, han producido un grande y saludable efecto en los annamitas.

El emperador Gya-Long, que estaba hace algunos meses en el campo hispano-francés, se llama Petrus Phung. Los misioneros alimentaban la esperanza de verle subir al trono annamita en reemplazo de Tu-Duc, el soberano actual. Vale tan poco intelectualmente, y sus conocimientos están tan poco en relacion con tan altos destinos, que nadie lo miraba como un personaje serio. Curiosidad y nada mas; hé aquí lo que se lo habia concedido hasta estos últimos dias.

Los hechos han probado, demasiado tarde tal vez, que no le falta malicia é iniciativa, ó que es conducido por hombres hábiles, á intrigar ocultamente. Así es, que acaba de ser enviado á Hong-Kong. Se han cogido sellos reales que estaban en su poder sin que nadie lo supiese. Dicese que escribia cartas amenazadoras á los mandarines, haciéndoles saber que las tropas europeas estaban á su servicio y bajo su direccion, y que no consentiria que se tratase de la paz hasta que Tu-Duc hubiese sido destronado.

En fin, se le acusa de haber inutilizado muchas veces y en secreto, ininidad de ocasiones de entrar en conferencias con las autoridades del reino.

Hoy mismo, quince dias despues de su partida, corre por el campo una grave noticia, que da una verosimilitud singular á las supuestas intrigas de Petrus Phung.

Los oficiales que llegan del campo del rio, dicen que los annamitas acaban de construir con permiso del almirante, entre su campamento y el de Turana, una barraca grande, en la que han enarbolado el pabellon blanco. Piden entrar en parlamento. En todos los rostros se refleja la alegría con la esperanza de una próxima paz y de una solución honrosa.

Nos dicen de Santander que la causa seguida á instancia del Sr. D. Cipriano del Mazo, director de El Occidente, contra un periódico de aquella capital, por injuria y calumnia, sigue sus trámites, habiéndose decretado por el señor juez de primera instancia, se de parte de su formacion á la audiencia del territorio. La rectitud y actividad del digno funcionario que entiende en el asunto, hacen esperar que no sufrirá dilaciones ni entorpecimientos una causa que por razon de las personas que en ella figuran, excita un gran interés y está llamando la atencion del público.

VARIEDADES.

El Irurac-bat de Bilbao publica la siguiente descripcion de una de las mas famosas romerías del país vascongado, verificada el 15 del corriente.

ROMERIA DE BEGOÑA.

Podrá haber en Vizcaya romerías mas alegres, en las que el buen humor del vizcaíno sea mas expansivo y en las que domine mas por completo esa locura cantábrica descrita por los autores que se han ocupado de las cosas de nuestra tierra; pero una romeria que inspire tanta veneracion, que atraiga mas devotos concurrentes, y cuyo patrón sea mas obsequiado, ni hay en Vizcaya, ni en sus otras dos hermanas Alava y Guipuzcoa. La romeria de Begoña, es además la romeria de los marinos: velles aprestarse con muchos dias de antelacion á adorar á la piadosa señora, á quien en sus momentos mas amargos y de tribulacion y en medio de mares procelosos, hicieron voto de ir á visitar en su escelso palacio de Begoña: velles trepar la cuesta desde las primeras gradas, descalzos, con la oracion en los labios y la fé mas pura en el corazon, cargados con las velas y la jarcia que salvaron á la nave de un naufragio casi seguro: ved á sus mujeres y á sus hijos, y á sus parientes, y á sus deudos formar una piadosa tropa y subir á Begoña puesto el corazon en Dios á quien dedican preces de agradecimiento: ¡Oh! si aquel cuadro que todós los años se representa el día 13 de agosto en los confines mismos de nuestra villa, fuera estudiado por nuestros utopistas modernos, por esos espíritus fuertes de la época, de seguro que hallarian algo mas que esa pobre página de nuestras costumbres sociales, á la que miran con la mas desdenosa indiferencia; pero contra la que se estreñan todas sus sabias teorías.

El monte de Begoña, Artagan, se viste de fiesta el 15 de agosto de cada año. Su antiguo y sagrado monasterio ostenta desde el primer albor de la mañana grimpolas y banderolas de todos colores que, movidas por la fresca y embalsamada brisa, animan los siempre verdes montes que las circueyan.

Las lenguas de las campanas de su torre echadas á vuelo, el tamboril con su sonoro timpano, la vasca tibia con sus agudos sonidos, el sarsó de los romeros que van llegando en tropel; las alegres danzas que ejecutan, los cantos vascongados que se dejan oír en lontananza, y los variados trajes de los millares de aldeanos que á él se acercan, le van dando vida, animacion, y contento, y anuncian al viajero que allí debe celebrarse una de las fiestas mas populares. Así es en efecto, y pocas horas despues de estos anuncios, ya presenta el campo de Artagan el aspecto mas embalsador y variado. Sobre él se levantan las famosas choznas construidas con cesped y con ramas bajo cuyos ligeros techos chirrirotean las sartenes cargadas de atun y merluza frita, de pimientos, de pollos asados, de lonjas de jamon, de guisados provocadores y capaces de abrir el apetito al mas desanimado: allí la ponchera, debajo de un ligero toldo, espone su limpiísima mesa encajada de transparentes vasos y botellas, de jarras de distintos tamaños, y brinda con agua de limon, con sangria, con aguardiente, con agua fresca recogida en los mas frescos manantiales, á apagar la sed del que se sienta en los bancos que forman los límites de su improvisada tienda; allí el agua-limone-ro, la aguadora, el buñolero, la pastelera, el naranjero y chuflero, nueva planta importada á nuestro país, y otros mercaderes de pequeñas granjerías, anuncian á gacznate pelado los artículos que venden; y como remate y contera de este magnífico y animado cuadro, el ciego del zarrabete, los de las guitarras, violines y pande-ras, el tuit-ti mundi, el juego de la balasta, el de las bolas, el tio-vivo, etc., le dan graciosas y realzadoras tintas que le hacen mas bello é interesante.

El templo principia á llenarse y conforme se acercan á él los devotos, compran yerba buena en los inmensos haces que los vendedores tienen aquí y acullá distribuidos. El altar de la Señora se halla radiante de belleza, y la cortina corrida y que oculta su divino rostro durante todo el año, en este dia se ve alzada, permitiendo á la piadosa grey contemplar á la que tantos favores hace á quien é ella confiado acude; las misas se celebran unas en pos de otras; los fieles entran y salen sin dejar desocupado de bote en bote durante toda la mañana un momento el templo, hasta que llegadas las diez empieza á celebrarse la misa mayor, ó principal.

Es entonces de ver el concurso que penetra en la iglesia; baste decir que á pesar de sus crecidas proporciones, aunque fueran tres ó cuatro veces mas grandes todavia, no podria contener á la concurrencia que afanosa acude á postarse á los pies de la Reina de los Cielos. Concluida la ceremonia, no sin sobrevenir algun incidente producido por el calor y el ahogio que reina en el templo, la sagrada casa vomita cuerpos humanos á grandes bocanadas, á la manera de esos espesos y tupidos pelotones de humo, que aparecen en las chimeneas de un buque de vapor cuando sus hornillas reciben nuevos combustibles. Desde estos momentos puede decirse que comienza la verdadera romeria: presidela el fiel ó alcalde, y un mozo de los mas gallardos y celebrados por sus ágiles piernas hace el primer aurreco: siguen unos en pos de otros, y todo el mundo toma participacion en la fiesta, hasta que llegadas las doce, y despues de la oracion del mediodia, se aprestan los romeros, en campo raso, á reparar las fuerzas que han menester para la tarde. Es por demás sorprendente el panorama que presenta entonces el campo: millares de grupos sentados sobre la fresca yerba ó bajo las choznas, ó á la sombra de los árboles, engullen á mas y mejor las viandas que tienen preparadas. Entretanto nuevos concurrentes se aproximan desde las anteiglesias vecinas; la villa invicta se apresura á dar tambien un crecido contingente, y por todas las montañas inmediatas se ven bajar romeros que participarán de la popular diversion.

Ya para las tres de la tarde Begoña y sus campos se ven literalmente cuajados de gente: los aurrecos empiezan de nuevo: el tamborilero no cesa un momento de dar al viento sus agudos sonidos; el zarrabete, las guitarras; el canto de los ciegos, el de los vendedores ambulantes, las voces de la inmensa concurrencia, el ruido producido por los tacones de los bailarines y la gritería y buen humor de los gastronómicos, mézclados entre torbellinos de polvo, forman tal confusion y algarabía, que no sabriamos cómo poder describir si en ello nos empeñáramos. Así siguen algunas horas hasta que las sombras de la noche vienen lentamente á cubrir con su negro manto aquel cuadro lleno de juventud y de vida. El tamborilero toca la retirada, y como por encanto, empiezan á disolverse los grupos, que en todos sentidos, por las mil veredas que surcan los montes, emprenden la marcha á sus hogares. Los habitantes de la villa bajan por las Calzadas ó por Zababide, y aquellos campos poco ha impenetrables al hombre por la multitud de su especie apñada y confundida, van quedando desiertos.

Los rezagados, al verse casi solos, abandonan tambien la alegre é improvisada mansion en donde tanto contento han dado á sus ánimos, haciendo traspases al dirigirse á sus hogares y manifestando á quien les descubre que Baco no les fue desagradecido ni extraño. Y el observador, que mudo ha estudiado este cuadro de las costumbres populares vizcaínas, no sabe qué admirar mas, si la loca alegría de las crecidas masas que en ella han tomado parte, ó el orden que ha reinado durante toda la fiesta. En medio, pues, de aquellos campos abandonados y desiertos, absorto ante el grandioso panorama que se descubre á su vista, formado por el admirable valle de Bilbao y las elevadas crestas de Pagazari, Ollargan, Mañaria y Amboto, Archanda y los cónicos montes de Sarantes y Triano, iluminados por una soberbia luna que platea tanta belleza, baja paso á paso la empinada montaña, despues de lanzar una mirada á la aguda flecha del monasterio de Begoña, que se pierde en el firmamento, y de escuchar los últimos sarsos que lanza el romero y que repite el eco que lleva el viento prestrosos.

PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 22. Quedan el 3 francés á 63-75; el 4 1/2 á 97-50; el interior español á 41 3/4; el diferido á 32 7/8, y la amortizable á 10. Londres 22. Quedan los consolidados de 95 1/2 á 5/8. Nádena 22. La Asamblea ha decretado por unanimidad la anexion al Piemonte, ha confirmado la dictadura del Sr. Farini y ha autorizado un empréstito de cinco millones. Paris 22. El Gran duque de Toscana ha abandonado á Paris sin duda á consecuencia de las declaraciones hechas por la asamblea de Florencia.

